

La influencia de la Revolución Cubana en África*

Por Xavier AROCH I ARENAS**

Introducción

EL PAPEL DE CUBA EN ÁFRICA fue sin duda muy importante, especialmente por el singular significado que tuvo la Revolución Cubana a nivel mundial, sobre todo en los países subdesarrollados o tercermundistas: con ella desbordó en la historia mundial, sobre todo en la de los pueblos africanos, un internacionalismo por la defensa de las soberanías y una lucha en contra del colonialismo e imperialismo.

Cuba tuvo un papel importante en la lucha independentista de varios países africanos: Angola, Argelia, Congo (Zaire), Guinea Bissau, entre otros. Su lucha fue permanente, siempre defendiendo los ideales de su revolución, siempre solidaria con los pueblos dependientes y colonizados. Las circunstancias mundiales a partir de la década de los sesenta hacen de "la Revolución Cubana [...] el arma poderosa de la solidaridad de los pueblos [...] la victoria contra el enemigo común que explota, saquea, postra, aniquila, invade, corrompe, arma y paga mercenarios, miente y degrada en África, Asia y América Latina".¹

Sin lugar a dudas, no sólo la lucha en contra del imperialismo y neocolonialismo fue lo que hizo que Cuba mirara hacia el continente africano. Las profundas raíces de la población cubana vienen de África, el continente africano es su madre patria, al igual que la española, por lo que históricamente se veían comprometidos y con un serio adeudo frente a los pueblos africanos.

De esta forma, la influencia cubana sobre los pueblos africanos fue incondicional. La situación africana a partir de sus movimientos de liberación nacional y la búsqueda de una unidad dentro del continente que reforzara los ideales panafricanos, fueron también factores que

* Entrevista realizada a José Carrillo el día 2 de junio de 2002, por Xavier Aroch I A

** Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional Autónoma de México
E-mail: cacho83@a hotmail.com

¹ La cita corresponde a José Carrillo, embajador de Cuba en la República de Mali, en los años posteriores al triunfo de la revolución, en su libro titulado *África subdesarrollo, colonialismo y otros temas* (México, Ediciones de Cultura Popular, 1971), donde agrega que "la Revolución Cubana, impulsando la construcción del socialismo, ha sentado las únicas bases firmes que propician la cabal comprensión de la lucha liberadora contra el imperialismo, el colonialismo y el neocolonialismo en África, Asia y nuestra América Latina" pp. 190-191

provocan el vuelco de Cuba y la ideología que surgía de la misma hacia África. Daniel Alarcón Ramírez, soldado cubano, menciona en sus memorias:

Había en aquellos momentos como una locura de liberación, venía gente tanto de países africanos, como Congo, Zaire, Tanzania, Yemen, Sierra Leona, Guinea Ecuatorial, y después en los años setenta, Cabo Verde, la gente de Amílcar Cabral, de la Guinea Bissau de Aristides Pereira, así como de países latinoamericanos [...] Muchas veces esos militares eran, además, de varias organizaciones [] Entre éstos destacaban: Sergio del Valle, que era jefe para toda Africa, Victor Dreke, Rolando Kindelán ²

Era parte de aquella dimensión histórica que el mundo estaba viviendo.

Así pues, con la intención de presentar la influencia de la Revolución Cubana en África he realizado una entrevista a José Carrillo y García, quien fuera escritor y catedrático en Cuba y México, además de haber tenido a su cargo la Federación Sindical Mundial (Federación Internacional Sindical de la Enseñanza), con sede en París, y de ser embajador extraordinario y plenipotenciario de Cuba socialista en África.

Doctor en Filosofía y Letras, Pedagogía y Psicología, es autor de diversos libros sobre educación, ensayos literarios, folletos políticos, entre otros, tanto en Cuba como en México. Por su vinculación militante a las luchas africanas fue condecorado como gran comendador de la Orden Nacional de la República de Malí, en cuya capital, Bamako, tuvo su sede diplomática y profesó en su Universidad. Su libro *África subdesarrollo, colonialismo y otros temas* es la expresión de su afición por el estudio de los asuntos de ese continente.

La entrevista se estructuró en dos bloques diferentes, enfocados a cuatro preguntas específicas. El primer bloque se refería principalmente a la Revolución Cubana y las preguntas fueron: consumada la Revolución ¿qué proyecto de Estado tenían? ¿Qué tanto diferenciaban la decisión de Fidel de convertir a la Revolución en socialista?

El segundo bloque tenía como referencia a los países africanos y la influencia de la Revolución: ¿cómo veían los países africanos a la Revolución o al Estado nacido de la Revolución? ¿En qué influyó en los países africanos?

² Daniel Alarcón Ramírez (Benigni). *Memorias de un soldado cubano. Vida y muerte de la Revolución*, edición e introducción de Elizabeth Burgos, 2ª ed., Barcelona, Tusquets, 1997, p. 97

Es necesario recalcar que el primer bloque de preguntas referidas a la Revolución sustenta los argumentos por los que dicha Revolución se transporta al África y se vuelve tan significativa para la historia del siglo xx.

El proceso revolucionario cubano es, sin duda, uno de los movimientos latinoamericanos más significativos y singulares. El siglo xix es el inicio de la lucha por la soberanía y el logro de la independencia del yugo español, origen directo de la tradicional lucha revolucionaria llevada a cabo durante la segunda mitad del siglo xx, y que proyectan, como una realidad, el nacimiento de un Estado libre y soberano forjado bajo la tradición de la lucha antiimperialista.

La Revolución Cubana en África

CON respecto a esto el doctor José Carrillo nos platicó:

Los orígenes de la Revolución cubana son de una tradición centenaria por la independencia y por la defensa de su soberanía. El máximo ideólogo del proceso revolucionario del siglo xix en Cuba y América, el primer gran escritor en contra del imperialismo, fue José Martí; aún cuando el antiimperialismo estaba en los umbrales.

Martí no fue marxista, fue un antiimperialista nacionalista con hondas raíces en la propia problemática de los países latinoamericanos [...] Por eso el famoso discurso de Fidel, después del asalto al cuartel Moncada, dijo que el ideólogo de la Revolución del asalto a Moncada había sido José Martí.

Esta experiencia, ya tercermundista, la tenía La historia me absolverá, discurso antiimperialista. Una revolución antiimperialista no podía, como no se pudo hacer en América, ninguna revolución de independencia que no sea antiimperialista, popular, agraria, de liberación nacional, profundamente nacionalista. Estos elementos brillan en los puntos que Fidel trató en La historia me absolverá.

Justamente sobre el empeño de convertir a la revolución en socialista, el doctor Carrillo nos explicó que la denominación de socialista no se le había dado, el socialismo se estaba construyendo.

Tres fuerzas históricas revolucionarias confluyeron en el proceso revolucionario el Movimiento 26 de julio [...] el Directorio Estudiantil Universitario [...] y el Partido Socialista Popular

Unprócer de las luchas populares de América [...] Julio Antonio Mella, fundador del Partido Comunista Cubano, junto con Carlos Baliño, el viejo del siglo XIX y el joven del siglo XX, las dos generaciones revolucionarias conforme al nivel ideológico de cada etapa histórica, se fundieron en el nacionalismo martiano con las ideas del socialismo científico. Estas tres fuerzas revolucionarias confluyeron, colaboraron tras heroísmos inenarrables, tras sacrificios cruentos, tras dejar en la guerra contra la tiranía de Batista más de 150 mil mártires asesinados, adviene el primero de enero de 1959, el día de la victoria, no del comienzo de la Revolución.

Cuba luchó en el siglo XIX más que ningún otro país latinoamericano, 30 años seguidos ininterrumpidos por la independencia. Cuba tuvo un Partido Socialista en el siglo XIX, un Partido Comunista en los principios del siglo XX, un movimiento obrero, la Confederación de Trabajadores de Cuba [...] ¿la Revolución cómo nace?, popular, antiimperialista, agraria, de liberación nacional... profundamente nacionalista, profundamente martiana [...] Nadie seleccionó el socialismo, no fue alternativa de ninguna problemática internacional, fue la dialéctica de la sociedad, el proceso natural.

Antes, mucho antes de que la Revolución fuese declarada socialista, el socialismo no se declara, ni se nombra, ni se califica, el socialismo se construye por razones de leyes económicas, sociales y políticas. Como quiera que fuese la Revolución Cubana, el imperialismo la iba atacar. La iba a querer destruir, como quiera que fuese; socialista, martiana o mesiánica, como quiera...

Algo muy importante que caracteriza a la Revolución Cubana, y que sin duda la vuelve con un enorme valor ideológico, es la propia intención de la Revolución. Su profundo sentimiento nacionalista, fundido con un socialismo construido por la lucha de la libertad convertido en revolución, elementos que se complementan para crear una ideología, una utopía a favor de los pueblos africanos

¿Quién ha dicho que la historia va a terminar? La historia es eterna como el hombre. ¿Quién dijo que las ideologías van a terminar? Todo es ideología, mientras haya explotación del hombre por el hombre, mientras haya explotación de un país sobre otro, mientras haya capitalismo internacional o viejo liberal, o

nuevamente globalizador, seguirá la explotación. ¿Dónde está el cambio?

Al adoptar la denominación de socialismo, solamente se le puso nombre a una criatura que ya existía, que ya se venía gestando en el seno de la Revolución Cubana. Y al adoptarse el socialismo, fue como una limpieza pura, virginal, con todos sus ingredientes. internacionalismo proletario, de la sangre por lo que no es mío, pero es tan mío como lo mío.. tan internacionalista como el Partido Revolucionario de Martí.

Así pues, la Revolución Cubana se gesta y se construye, no sólo para sí misma, sino para darle al mundo, y sobre todo a la lucha de los países del Tercer Mundo, cierto fortalecimiento frente a la lucha imperialista y por los derechos de la libertad y la paz mundial.

Influencia de la Revolución sobre los países africanos

CADA revolución tiene una esencia, un trasfondo del pueblo que la crea. Los seres humanos no somos máquinas de exactitud milimétrica; cada pueblo impregna una revolución o un proceso social con su esencia. Por eso cada revolución es única, es una creación de su pueblo, es una obra de arte de la historia.

Toda revolución es distinta, según las características y singularidades de cada pueblo, sin que la doctrina, sin que los principios teóricos sean otros. De ahí que en los tres socialismos asiáticos, Corea, China y Vietnam, haya ciertas singularidades. Y en Cuba, a tal distancia, en otro continente, donde también hay que tomar en cuenta problemas históricos, geográficos, culturales, étnicos.

Tenemos dos raíces [...] para nosotros los cubanos había dos madres patrias: España y África [...] Por eso Cuba se volcó hacia América Latina, abrió relaciones diplomáticas con países que estaban naciendo [...] y muy tempranamente, apenas el año 61, el año de la victoria excepcional contra el imperialismo de Playa Girón, ya había voluntarios cubanos luchando por la independencia de Argelia, al lado de Ben Bella. Ya el barco Bahía [...] barco cubano, llevaba armas y traía niños argelinos enfermos y mutilados por bombardeos del imperialismo francés, aquí para atenderse en Cuba.

Como anteriormente lo había mencionado, las profundas raíces entre Cuba y África fueron un factor importante de la asistencia y el acercamiento con los acontecimientos africanos.

El fuerte impulso de las luchas de liberación nacional en África, y sobre todo el enorme esfuerzo de los líderes africanos por conseguir la unidad africana e implantar un régimen socialista, significó también el gran apoyo de Cuba y la Revolución en todos los sentidos y en todos los sectores

Empieza la asistencia técnica de Cuba a países de África. Es la primera forma de volcarse la Revolución Cubana sobre África.

Se mandaron nutridas misiones de médicos, de dentistas, de maestros, de agrónomos y naturalmente de instructores militares.

Las relaciones diplomáticas también tuvieron una parte importante. La visita del Che a Egipto y las constantes intervenciones de la diplomacia cubana en los Congresos Panafricanos y de la OUA (Organización de la Unidad Africana), significaron importantes logros. El objetivo era fortalecer los lazos culturales y fortalecer los movimientos de liberación e independentistas. Siendo para los países africanos un enorme apoyo y una plena confianza sobre los ideales de la Revolución.

Con respecto a la visita del Che a Egipto y su entrevista con Nasser, el doctor Carrillo comenta:

No olviden que Nasser, el presidente de Egipto, junto con el mariscal Joseph Tito de Yugoslavia, Nehru de la India [...] fueron de los viejos patriarcas del Tercer Mundo y de los países no alineados. Llega la fuerza nueva encarnada en Fidel y fortalece el movimiento tercermundista [...] En la OUA, yo asistí como único delegado de Cuba, es una cosa interesante. ¿Por qué yo fui si no era africano? [...] el internacionalismo proletario, el tercermundismo de Cuba, extender los brazos a África e interesarnos por África, tanto por un problema de América

Sobre la Conferencia Afroasiática dice:

Yo fui delegado de Cuba, pronuncié un discurso que tuvo relieve político, social, cultural. Las tres lenguas del Congreso eran inglés, francés y swahili [...] Entonces hice un discurso en francés, naturalmente el de la mayoría de la asistencia [...] los lemas revolucionarios cubanos enardecieron la multitud aquella [...] había treinta y tantas nacionalidades presentes [...] ¡Patria o muerte, venceremos!

El apoyo militar de Cuba fue muy importante, miles de soldados cubanos se trasladaron al continente africano para apoyar a las Fuerzas de Liberación Nacional.

Llega tanto el apoyo cubano a África, se desborda tanto entusiasmo fraternal, que envían unos voluntarios selectos de Cuba con armamento cubano, y nada menos que al frente de estos voluntarios cubanos el Che Guevara como jefe... Nueve meses de heroísmo, de lucha contra voluntarios del ejército belga, de la CIA, surafricanos... Cuba gastó medio millón de dólares en esa campaña... entregó las armas del gobierno [...] después de la ayuda masiva por la independencia de Angola. Fueron unidades del ejército cubano, con grandes jefes guerrilleros.

De esta forma, el interés cubano por defender los intereses de la Revolución, y sobre todo de poner en práctica el internacionalismo de la misma y del Estado nacido de ella, llevó a Fidel Castro, al Che Guevara y a otros revolucionarios cubanos a luchar contra el ataque directo de los países imperialistas sobre África.

Podemos entender que la situación africana durante la segunda mitad del siglo xx significó una lucha constante por el poder y la hegemonía de los dos bloques (capitalismo y socialismo). Y por el otro lado, Cuba significaba el baluarte de la lucha y el movimiento contra el capitalismo y el neocolonialismo.

Sin duda alguna, el carácter que adquiere el movimiento revolucionario cubano queda casi como anillo al dedo a los ideales de las luchas revolucionarias por la independencia de los pueblos de África. De ahí surge la gran aceptación de éstos al apoyo, ya que, como dice Carrillo, es Fidel el líder que llega a fortalecer las concepciones de los países del Tercer Mundo y a luchar por la independencia de los pueblos africanos.